

# El Grito del Pueblo

EDITOR Y REDACTOR PROPIETARIO,  
HÉCTOR GUEVARA S.  
— San José —

— SEMANARIO INDEPENDIENTE —

Suscripción mensual ₡ 0-50.

ADMINISTRADOR,  
F. DE LA GUARDA S.  
— Puntarenas —

Año I

Puntarenas, domingo 25 de octubre de 1908

Nº 9

Ha probado Ud. las

## PILDORAS NACIONALES

Contra calenturas y paludismo?

El mejor anti-palúdico conocido

DEPOSITOS EN COSTA RICA:

Boticas Francesa y Oriental.—San José.

A. F. Pirie & C.—Cartago.

C. A. Shaw.—Siquirres.

## El Acorazado Oriente

Gran fábrica de calzado de BERTHEAU & Cia.

San José de Costa Rica.

## Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.  
Envíos por correo á todas partes de la república.

## Bestias! Bestias!

Para alquilar, al ínfimo precio de ₡ 2-00, caballos ó mulares, para hacer el viaje de Orotina á Esparta ó viceversa.  
Dispone de 40 bestias siempre de refresco.

BENNICIO MENA.—Esparta.

## FIBROCEMENTO

El mejor techo para edificios  
Frescos, higiénicos, y contra incendios

ALFONSO IGLESIAS T.

SAN JOSÉ

Agente General en Costa Rica

## ARTAVIA

SAN JOSÉ Y LIMÓN Y EN TODAS PARTES DE LA REPÚBLICA

El mejor calzado. —o— El más fino y elegante

ÓRDENES POR CORREO



### OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Ernesto Ortiz

Esta oficina se hace cargo de la compra y venta de artículos de primera necesidad y muebles de segunda mano. Alquileres de casas. Colocación de dinero. Cobro de cuentas. Trabajos tipográficos. Encargos que se le confíen de provincias para ejecutar en esta capital.

SAN JOSÉ.—APARTADO 374.—CASA «LA ARENA»

### ENRIQUE RAWSON, San José

Agente General para Costa Rica de la máquina de escribir "L. C. Smith & Bros." Sub-agente para Puntarenas y Guanacaste: Héctor Guevara S.

### TABACO IZTEPEQUE

Barato y el de mejor clase, es el que tienen siempre de venta Robles & Robles. El depósito principal está en su oficina, situada 100 varas al sur de La Mascota ó sea 100 varas al norte de los señores Juan Knöhr hijos.

### AL PUBLICO

En mis grandes talleres se construyen puertas, ventanas y muebles en todos los estilos.—Se levantan planos.—Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros.—Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.

JORGE MORALES BEJARANO.

### LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes Importación directa. Especialidad de la casa son los afamados PUROS de las mejores vegas de Cachí, Sucursal: Librería de don Carlos Calvo Fernández, en Alajuela. Se atiende todo pedido por pequeño que sea.—San José.

### Tintorería PERALTA

Al sur del Colegio de Señoritas

MATERIALES DE PRIMERA.

TRABAJOS GARANTIZADOS.

PRECIOS BAJOS.

José Vicente Peralta.—S. J. C. R.

### Una mina valiosa

El gobierno es dueño de una mina que á su anterior propietario produjo algunos colones; una mina que no supo explotar y que dió á otros para que con su manejo se enriquezcan. Ella es la finca de Las Mercedes.

Esta finca, como todo el mundo sabe, pasó á manos del gobierno mediante ciertas transacciones, pero él no supo ó no quiso saber lo valiosa que ella es. Sus terrenos son inmejorables, habiéndolos para toda clase de cultivos; produce leñas magníficas, lo cual explotan los actuales arrendatarios y con lo que harán un capital halagador.

En Las Mercedes se instaló el magnífico asilo, orgullo para el país, destinado á los infelices que padecen del mal de Lázaro, pero ocupando para ello una pequeña parte de la finca. El resto fué dado en arrendamiento á quienes lo pidieron, mediante un contrato, nada beneficioso, por cierto, para el Estado.

Muchos de los asilados podían ocuparse en ligeras faenas campestres, haciendo así que la misma finca produjera lo que los lazarinos consumen. O si no se quiere que los pacientes trabajen en el campo, púdose haber llevado peones á cultivar la finca, bajo la vigilancia de la administración de aquel establecimiento, y destinarse el producto de ella en la alimentación de los enfermos y demás empleados y en el sostenimiento del asilo. Así se hubiera ahorrado alguna suma al Estado.

Pero nada de eso se puede hacer. Alrededor del edificio queda un terreno muy reducido y el resto, lo más fértil, lo más productivo, fué lo arrendado, llevando la parte más flaca el Gobierno.

Pero no es nuestro deseo analizar ahora el contrato sobre el arriendo de la expresada finca, pues ya está hecho y aprobado y no hay más que cumplir con lo que él dice. Lo que nos mueve á escribir esto es hacer observar lo que otros observaron cuando se publicó el proyecto de ese contrato, y que en síntesis dijeron que eso no traía ningún beneficio al gobierno, demostrándolo, entonces, con razones y hoy, los demostramos nosotros, con los hechos.

El gobierno compra todo lo que ha menester para la manutención de los asilados y la finca lo produce, pero en manos de otros. Pero lo peor del caso es que á los arrendatarios de la finca se les está comprando la leña que ella produce, para el uso del asilo. Todavía más: que la finca está siendo arrasada, pues el negocio de leña es pingüe y por eso están cortando cuanto arbolito hay, sin sembrar ninguno y casi descuidando los otros cultivos.

Ya que del contrato no es posible quitarse, debe exigirse, ó por lo menos, aconsejarse ó suplicarse á los arrendatarios de la finca, el que procuren, por lo menos, conservarla, ya que descuidan los cultivos para atender al corte de leña, y el que repongan los árboles que cortan, cosa que debe hacerse general á los demás.—S. de S.

## EL GRITO DEL PUEBLO

—SEMANARIO INDEPENDIENTE—

EDITOR, REDACTOR Y PROPIETARIO,

Héctor Guevara S.,

San José.

ADMINISTRADOR,

E. de la Guardia G.,

Puntarenas

—TIRAJE: 1.500 EJEMPLARES—

## NUESTRA FE

Tenemos mucha fe en el mejoramiento de Costa Rica; fe grande en su regeneración política, cuyos comienzos se ven ahora en la campaña que se inicia, tal vez, como dicen algunos, anticipadamente, pero sí con sobrada sensatez y con los mejores deseos de parte del pueblo costarricense que sólo aspira a vivir tranquilo, con esa tranquilidad que dan los gobiernos de recto criterio y honradez acrisolada.

Lo que más nos afirma en la creencia de un futuro dichoso y lleno de prosperidad para el país, es el rumbo juicioso que parecen tomar las discusiones políticas, el empeño de la mayoría en abandonar odiosos personalismos para abrazar una causa bienhechora, la del verdadero republicanism, que no admite pequeñeces ni egoísmos que suelen ser siempre tan funestos desde luego que obstaculizan el engrandecimiento político y económico de las naciones.

El trabajo que hace la prensa del país va encaminado al bien general; esa prensa honrada é independiente sabe ser noble y patriota interpretando los sentimientos del pueblo de Costa Rica.

Todas las energías, pues, todos los cerebros se unirán en esta ocasión para proclamar a un ciudadano de méritos indiscutibles que hará República, correspondiendo así a la adhesión entusiasta y sincera de los costarricenses.

### Por nuestro candidato Habla un magistrado

Por demás satisfactoria é importante es la nota política que aparece en *La Información* del 21 del corriente y que dice así:

"Un magistrado de la Corte Suprema de Justicia, comunicó ayer á varios de sus discípulos, en la Escuela de Derecho, que el Jefe del Partido Republicano, Lic. don Máximo Fernández, estaba ya de acuerdo para acuerpar la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez, y que ya se habían arreglado los asuntos personales que existían entre aquellos dos caballeros, y, por último, que la convención de marzo será adelantada para dentro de breve tiempo."

Esa noticia viene á acabar de asegurarnos en nuestra fe en los principios republicanos y en el porvenir de nuestra patria.

Si hay quien dude y ría del patriotismo, que se fije en el ejemplo que da el estimable Jefe del Partido Republicano.

### Delicuecencias de "El Pacífico"

"¿Qué será el colega?"

Un bien *jalado* artículo de "El Pacífico," mereció mi anterior que, bajo igual título del que lleva éste, se me ocurrió insertar en edición pasada de esta hoja.

Mis propósitos al escribir aquél, fué como bien lo dice el colega en su edición del 13, obligarle á soltar prenda en cuanto á su bandería política se refiere. Conseguí mi intento? En parte, creo que sí, á juzgar por lo de ¿Qué será don Tobías Zúñiga? y por lo otro de que, *jamás* será civilista; lo cual es mucho decir en estos tiempos en que la desconfianza obliga á dudar hasta de la mis-

mita cara mitad de uno, *continúas* de los políticos modernistas.

Pero ya que me resuelvo á emborronar otras cuartillas y enterado de que el colega *jamás* será civilista y si lo que diga mi ex-jefe querido y apreciado don Tobías Zúñiga Castro, voy á referirme, de paso, á dos parrafitos del mismo artículo del bisemanario porteño.

El primero, dice: "El Pacífico," por otra parte, no sabe hacer política, al menos á la usanza moderna, y ya que nada tiene que esperar, ni quiere buscar apoyo, ni sacar prebendas, no tiene ninguna necesidad de enarbolar bandera política, que al fin y á la postre, sólo ha de servirle para que hagan blanco de él.

Eso de que "El Pacífico" no sabe hacer política, al menos á la usanza moderna, me parece una insensatez decirlo.

Qué diferencia existe entre la política de ayer y la que hoy se está haciendo? Cuál es la moderna y cuál la antigua? El escrito del colega quiso referirse á que hoy se engaña al ciudadano con el brillo del oropel y se manchan honras para presentar inmaculado al ideal que se defiende? Ayer se hacía lo mismo. Hagamos recuerdos sin ir muy lejos, y veremos que es cierto lo que digo. ¿Como defendía el electismo á su candidato? Cómo el suyo, el sotismo? Y el zúñiguismo y fernandismo, como lo hacían? No puede decirse que en aquel entonces hubo moralidad en política, no tal, la mayoría de los propagandistas empleaban una fraseología indecente, no respetaban ni la vida pública, ni mucho menos la privada del adversario, para defender su candidatura. Pudiera citar, si hoy no me produjera repugnancia, ciertas apreciaciones, poco decorosas que en clubs diferentes escuché de boca de los encargados de hacer la campaña en pro de sus candidatos. "El Pacífico" recordará muy bien las causas que á don Mariano Tovar obligaron á decir lo que nadie ha dicho en Puntarenas, del mismo propietario de la publicación mencionada, como también recordará las respuestas que don Mariano obtuvo, y de esto y de mucho más, bien puede hacer memoria "El Pacífico," si él quiere, y todo junto, le dirá que la política de ayer, esa en la cual fué, como yo también lo fui, ferviente admirador de don Tobías Zúñiga, no cambiará en un lapso corto de cuatro años, si hoy como no se hizo ayer, no se predica moralidad con el ejemplo.

No puede ni debe decirse que no se hará política á la usanza moderna, cuando es la misma que de muchos años á esta parte, costarricenses legítimos, como costarricenses naturalizados, vienen haciendo, y mientras esa fea é indecorosa costumbre de que se ha de insultar siempre en política, no se destierre, como digo, con el ejemplo. Cuando tal cambio se opere en el país, entonces sí, la política á la usanza moderna no la hará nadie que no quiera merecer la desaprobación unánime de la gente honrada.

Ahora, si "El Pacífico" quiere referirse á que en adelante no hará política, como él la llama, á usanza moderna, creo que hace muy bien en no *politiquear* desde el momento, sino hasta que no se llegue al perfeccionamiento de las propagandas políticas, mediante la censura, pública y mediante el ejemplo.

Voy ahora á referirme á la segunda parte del párrafo arriba transcrito, que dice: "...y ya que no tiene que esperar, ni quiere buscar apoyo ni sacar prebendas, no tiene ninguna necesidad de enarbolar bandera política, que al fin y á la postre sólo ha de servirle para que hagan blanco de él." Lo mismo, en mis pocos años de edad, he escuchado ya infinidad de veces, de boca de ciertos personajes, para quienes la política no representa otra cosa que no sea el medio de vivir del lucro.

No se me ocultan las torcidas intenciones del articulista de "El Pacífico." Concilió su ligera imaginación, á los jóvenes de esta hoja, como á los que hacen política cuando tienen necesidad de algo, ó buscan prebendas ó apoyos. Eso pensó, no hay duda alguna, quien tales cosas estima indispensables para enarbolar la bandera de cualquier agrupación política. Pero no paró mientes en que si ellos han izado ya el pendón del jimenismo, por lo que les merece tales conceptos, muchos otros también lo han hecho, sí, muchos otros, á quienes "El Pacífico" no puede clasificar entre ese número de personas que á su juicio apocado hacen política, solamente cuando en perspectiva tienen algo halagador, y, no puede hacerlo, porque esas personas están muy lejos de militar en cualquiera que sea el bando político de sus simpatías, obligadas por la necesidad "de esperar algo ó de buscar prebendas y apoyos."

Haré caso omiso de los conceptos del

colega; no hay necesidad de decir nada sobre ellos con el fin de defender á los jóvenes contra quienes van dirigidos, porque fueron lanzados impremeditadamente; mas sí quiero sobre el particular, hacer algunas consideraciones que se me vienen á la mente. Y son ellas:

"El Pacífico" fué hace dos ó más años, adalid del zúñiguismo en la comarca de Puntarenas; al dar comienzo á la campaña enarbó su pabellón zúñiguista y lo defendió bizarramente.

Entonces, obró así "El Pacífico" impelido por la necesidad de esperar algo ó bien porque buscaba prebendas y apoyos?

Yo, que milité en el mismo bando diré, no! y creo que lo mismo dirán nuestros compañeros de causa. Pero aquellos que no tienen por qué saber si el colega hizo política en ese entonces obligado por la necesidad, de conquistar fama cuando menos, qué dirán hoy cuando se enteren de que "El Pacífico," ya que no tiene que esperar nada, ni sacar prebendas ni buscar apoyos, no ve la necesidad de enarbolar bandera política?

Allá ellos que juzguen como á bien tengan al escritor que sienta tales teorías, para no inmiscuirse en política.

Por último, quiere referirme á la parte del mismo artículo referente á las dos únicas cabezas visibles de esta hoja, y á la duda que al escritor le sugiere el hecho de que la una sea jimenista y la otra republicana.

A la primera diré; bien hace el colega en no ver más de dos cabezas: tras ellas ninguna otra podrá vislumbrar, porque, perdone el atrevimiento, se creen suficientes para buscar quien les ayude á llevar la corona de espinas que en nuestra tierra es el premio para los que laboran en el vasto campo del periodismo.

A la segunda; que Héctor Guevara S., sea jimenista y Eduardo de la Guardia, republicano, no es un obstáculo para que "El Grito del Pueblo," sin ver la necesidad de buscar apoyo, sacar prebendas y mucho menos, sin esperar nada en absoluto, enarbole, como lo hizo ya, la bandera de esa grande agrupación de ciudadanos que proclama al Licdo. don Ricardo Jiménez, candidato á la presidencia de la república.

Lo que sí no eptiendo, en honor de la verdad, es aquello de que "el uno forma y el otro alimenta." Quiere hacer luz en esto, colega.—J. T.

### Política mercenaria

Desde que se despertó el presente furor político, en que el pueblo en masa, á excepción de un pequeño círculo, aclamó á uno de nuestros más distinguidos hombres de estado, como candidato á la Presidencia en el próximo período constitucional; ahora que se ha visto unida la voluntad popular, bajo la noble protección de la paz y el respeto á los derechos del ciudadano; ahora que no es posible enfrentarse ante esa voluntad para atropellar el derecho de voto, han echado á la calle, los que cometieron esas infamias en otras épocas, imponiendo á los costarricenses los más horribles martirios, han echado á la calle, repetimos, diversas versiones de las cuales uno, no debe pasar en silencio y sin que consignemos nuestra voz de protesta.

Dícese en diferentes corrillos, que determinada agrupación política, recibirá de una compañía extranjera, cierta suma de dinero para ayudarse en su propaganda, ya pagando mercenarios que con la pluma ó la palabra se conviertan en adalides de esa causa, ya comprando, sí, señores, comprando votos!!

Lo primero, pase, porque al fin y al cabo, en algunos puede más el estómago que el amor patrio y la dignidad. Pero lo otro, comprar votos...! eso jamás! No creemos que el pueblo de Costa Rica haya llegado á tal desmoralización política. Nos resistimos á dar por cierto que haya costarricense que ponga su mano para recibir un miserable puñado de monedas en cambio de lo que la conciencia le exige y la voluntad le manda.

¿Y con qué cara se presenta uno de esos políticos de mala ley á ofrecerle á cualquier ciudadano libre tan asqueroso negocio? ¿Habrá quien se presente á conquistar adeptos para cualquier causa, de esa manera? No, no lo creemos, no lo hay, y si por desgracia Costa Rica cuenta con un hijo tan vil, diríamos que ese tiene la vergüenza en los talones y el patriotismo en la punta de un cabello; qué!!, digo mal, que ese no conoce el patriotismo, ni oído la palabra, ni sentido en su pecho arder esa llama que engrandece y hace noble al fiel ciudadano.

En cuanto á la empresa ó individuo que

expusiese su capital en una causa semejante con el fin de que más tarde le entre centuplicado y aunque para ello ruede el país por el abismo de la deshonra y la ruina, debe ser señalada por la opinión pública como elemento pernicioso para las instituciones patrias, tan valientemente defendidas por nuestros abuelos en los campos de Santa Rosa, Rivas y San Juan.

No, esa política asalariada no se verá en Costa Rica. Nuestro pueblo no es tan ignorante ni falto de lealtad á sus deberes cívicos para que, mediante una promesa cualquiera ó unos cuantos céntimos, entregue su voluntad al primer Quijote que se la solicite. El costarricense sabe muy bien

Que así como se derrumba el árbol más gigantesco cuando deja de fluir la savia en su tronco seco, así también las naciones se derrumban con estruendo cuando falta el patriotismo que es la savia de los pueblos.

X.

### Notas políticas

La prensa de Costa Rica cuenta con un nuevo órgano de combate que viene á trabajar decididamente por la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez

*La Lucha*, que así se llama el nuevo adalid del genuino republicanism, se edita en Cartago y trae como editor al señor don J. Madriz C.

De su editorial tomamos este párrafo que es un compromiso formal y la viva demostración de sus nobles tendencias:—"*La Lucha* se presenta en ella, sin jactancias de quijote, pero sin tímideces de cobarde. Quiere ser y es un elemento definido, claro, efusivo,—y ojalá útil,—del partido político que patrocina la candidatura de Ricardo Jiménez para la Presidencia de la República. Su arsenal sólo tiene una arma; una sola, pero devastadora: la verdad. *La Lucha* dirá la verdad y sólo la verdad, sin arrogancias de matón, pero sin flaquezas de apocado."

¡Sea bienvenido el estimable colega cartaginés! Que su vida, como anhelamos de todo corazón, sea próspera y larga.

—A pesar de la imponente mayoría que rodea con justísima razón, al Licdo. don Ricardo Jiménez, y á pesar de la cruda y merecida guerra que se le hizo, apenas al nacer, á la candidatura Iglesias; á pesar de todos los pesares y del amargo recuerdo de aquel pasado sombrío, hay todavía quienes, los mismos de siempre, se obstinan en *propagandear* en favor de don Rafael.

Parece que en Alajuela hay un individuo, casi un anciano, que anda de Ceca en Meca queriendo pescar incautos con ofrecimientos y falsas noticias. ¡Oh! eternos vividores, ya que no podéis comprender lo que significa el patriotismo, dejad á lo menos de ser niños de teta cuando tenéis cubiertas por la nieve de los años vuestras cabezas!

¡Ya que sois incapaces de todo sacrificio en provecho de la justicia, dejad de poner en el más triste de los ridículos con vuestra pretensión de regar la enlodada semilla del servilismo y la abyección!

—*La Lucha* da cuenta del incorrecto proceder del Agente de Policía de San Francisco (Cartago,) quien atemoriza á los vecinos de su barrio para que no suscriban la candidatura del Licdo. don Ricardo Jiménez y quien se ocupa al mismo tiempo de propalar especies falsas.

Si así empezamos, empezamos mal. Urge, pues, que la prensa delate, sin contemplaciones de ningún género, los abusos de las autoridades poco escrupulosas, y urge también que el Gobierno, si es que quiere dar garantías al pueblo, castigue severamente á los funcionarios públicos que faltan á su deber y procedan arbitrariamente en contra de los ciudadanos honrados.

Es necesario que no se repitan ahora ni nunca las prácticas infames que estuvieron tan en boga durante el des-gobierno de los ocho años.

—La clase obrera, tan desinteresada en las campañas electorales y tan abnegada y enérgica en todo lo que atañe al bien del país, está dispuesta á poner su valioso contingente para que el desarrollo del actual movimiento político tenga el más feliz resultado.

Se nos informa que pronto formarán los artesanos una poderosa asociación que al procurar por su propio bienestar necesariamente tendrá que interesar al país en general, toda vez que por la importancia y el número de la clase trabajadora, su prosperidad significa la prosperidad de Costa Rica.

En otra oportunidad trataremos con más detenimiento la cuestión obrera, digna por todos conceptos de la atención de los costarricenses.

### Notas limonenses

Con beneplácito general hemos visto la aparición del inteligente periodista don Silvio Selva, como editor y redactor responsable de nuestro semanario "Correo del Atlántico." Personalmente no tengo aún el placer de conocer al señor Selva, pero sí de tiempo ha, por su fama de aventajado escritor, lustre de su patria, la desventurada por su gobierno, Sultana de los Lagos. Conozco mucho de lo que ha escrito don Silvio, entre otras cosas, recuerdo haber leído algo de él en la importante "Revista de Mérida," de Yucatán, Méjico, y siempre he sido su admirador porque su carácter, es el carácter que sueño para nuestros hombres de pluma.

Hago mío el saludo afectuoso que en el número anterior de esta hoja, se le hizo.

—Honda y profunda tristeza ha producido en los miembros de nuestra culta sociedad la trágica muerte del cumplido caballero Mr. Stanly de Pass.

Radicado aquí, primeramente hace algunos años, Mr. Stanly supo captarse las simpatías de cuantos tuvimos el gusto de tratarle. Era afable é inteligente, marido modelo y amigo intachable. La sociedad limonense lamenta su eterna partida! Paz á sus restos y resignación cristiana para su viuda inconsolable!

—El civilismo! Vuelta con el civilismo, dirán los lectores de esta hoja; pero sepan amigos míos, que la idea de que aún existan civilistas me hace sentir los escarabajos del cura de La Poupe, famosa encarnación de la Iris, y por ello insensiblemente mi pluma se ocupa del gremio. Pero vamos, hoy no lo haré—aunque buenas ganas tengo—para dejar el tema á mis próximas notas, ya que se presta, por haber tenido aquí de nuevo, otras golondrinas rojas.—Pérez.

### ¡A otro perro con ese hueso!!

Había entrado yo, en esa edad dichosa en que la vida toda nos sabe á caramelo, cual es la momentánea transición de la niñez á la adolescencia.... y todo me sonreía; apenas sí consideraba al Universo de mayor tamaño que un mapa sobre el cual paseaba mi imaginación sin hacerme juicio alguno, confiando á mi feliz memoria la retención de nombres y más nombres, los cuales repetía como un loro, dándome por satisfecho de lo aventajado que estaba en los cursos de Geografía, Historia, Instrucción Cívica y otras materias que á la sazón estudiaba.

Un acontecimiento inesperado, y hasta entonces para mí desconocido, vino á sacarme de aquel ensimismamiento: la política! Ahora sí, me dije, estoy en mi elemento, vayan al diablo los estudios, que lo que soy yo me hago político y revolucionario, así deje la pelleja á las puertas del Principal. Y sin más, decir, me fui derecho al Club Republicano y di cuartas firmas pude, aplaudí como un loco á cuanto *tiliche* se le ocurrió disparatar en público; escribí sandeces, insultos y hasta epigramas mordaces contra el usurador y sus secuaces, ché rayos y centellas contra los opresores de las

libertades públicas... ¿y qué saqué en claro? Casi nada!... que me dieron una pelliza y me pusieron á la sombra... por *bocón*... y estuve bueno, magnífico!! Ninguno de los míos me llevó á la prisión un vaso de agua y también estuve bueno por pelagatos y entrometido!

Llegó la otra política, y ya escatimado en nada me metí.

Vino la pasada y me hice esta reflexión: don Chón es hombre honrado y como tal respetará y hará respetar la Constitución y si no aquí está este Mensaje, lo abro y leo: "Bien conocéis mi fe de gobernante.... Yo seré el fiel de la balanza," etc. Eureka! exclamé: á trabajar en la oposición, que hay libertad, el pueblo conquistará sus derechos en las urnas electorales y el gobierno venidero será por él y para él!... Y me lancé al azar, me hice predicador, escritor, propagandista y hasta poeta parodiador.... ¿Y qué saqué en limpio? Nada! Que muchos de nuestros antiguos compañeros nos abandonaron, otros se vendieron y los más fuimos sitiados, encarcelados y multados. Con tan amarga decepción, repetí las palabras del desterrado de Jersey y desde entonces me dije: "¡A otro perro con ese hueso!"—Maquiavelo. —Alajuela, 20 de octubre de 1908.

LA CABAÑA. — Gran surtido de abarrotos y licores etc. etc. etc.

### De Nicoya

#### NUEVA CANDIDATURA

Es increíble el entusiasmo y alegría sin límites que se ha despertado en la juventud nicoyana al ver que se lanzará como candidato á la Presidencia al Lic. don Ricardo Jiménez eminente como es en todas partes de la República y quien ha demostrado una vez por todas, por medio de su talento, el desprendimiento hacia la defensa y felicidad del país y es de esperarse, con tranquilidad, el buen derrotero que dará á nuestra nave costarricense.

Hemos visto los grandes ataques que se le han hecho por la prensa, queriendo desmeritarle sus salientes dotes en defensa de los intereses nacionales, pero el señor Jiménez, con su palabra reposada y sus convencimientos patrióticos, ha sabido, como buen soldado salir victorioso en la batalla.

No es posible que á la juventud que se levanta se le pueda inducir á seguir la vereda del localismo determinado para el lucro personal.

El Licdo. Jiménez no será un mandatario de compromisos y complacencias para sus adeptos, sino el fiel de la balanza para compartir con todo el pueblo la justicia, el derecho y la libertad.—Un joven artesano.—Nicoya, 15 de octubre de 1908.

### Partido abstencionista

Así se titula un pequeño grupo que trabaja activamente por engrosar sus filas, con pretextos de que deben esperar quién ofrece mayores ventajas, ya para los intereses del partido, ya para los destinos locales.

Estos nuevos políticos de pacotilla son de aquellos pintados por el sabio Selgas, en su obra titulada "Luces y Sombras," quien dice: "Ser político de pacotilla equivale á tener la mesa puesta en todas partes, pues tienen la válvula en la boca y para tenerlos basta ponerles un pedazo de pan en ella. Por dicha, son gentes que han perdido su prestigio, si es que lo tuvieron, en las masas populares y se quedarán como el judío errante."

Esos que no se definen desde ahora son los que siempre se quedan á la capa esperando quién tiene probabilidades de triunfo, para entonces, como las anguijuelas, pegarse al presupuesto, haciendo alardes de patriotas.

Esas gentes que de tal modo se manejan en todas las luchas políticas; esos individuos equilibristas que temen ir á la derrota y que por ende no tienen valor sufi-

ciente para definirse y con pretextos pueriles, trabajan por conseguir adeptos abstencionistas, haciéndoles creer que aún no es tiempo de decidirse, pues es mejor esperar á ver quién ofrece más prebendas, y hace más por las localidades, sorprendiendo con estas bullicionadas á los ignorantes que todavía creen que la luna es de queso, á esos abstencionistas políticos de nuevo cuño, á esos, sí, se les puede decir, como dice Selgas: políticos de pacotilla oportunistas, el patriotismo de ustedes está en tener la mesa puesta, poniéndoles en la válvula del estómago un pedazo de pan para entonces adherirse por el que vaya á tomar el cucharón por el mango, para que con él, les llene de patriotismo el estómago, que es donde están los ideales de los políticos pacotilleros, que en realidad no son pero ni mediocridades en política. Contra esos elementos perniciosos y corruptores, debe la prensa honrada, con el contingente de los verdaderos ciudadanos honrados y patriotas, emprenderla tieso y parejo, no porque esos elementos puedan sentar sus reales en el corazón de los buenos ciudadanos, sino, para fustigarlos cual se lo merecen y sepultarlos en el cementerio político del montón de los que ya no valen nada, á fin de que se conviertan en vil escoria de la humanidad. Empezar contra esa gente que dejó apuntada, es obra grande, para depurar el ambiente político del país. Esto es cuestión de higiene, como principio de patriotismo levantado y enérgico, para acabar con los traficantes políticos que buscan el vengano en sus bolsillos.

En esta obra, de aplastar á los sempiternos equilibristas que quieren ver si sacan ventajas de la política, so pretexto de abstención, seguiremos, hasta dejarlos en el lugar que les corresponde, ya que ha sonado la hora de la restauración política del país, acuerpada por los hombres más patriotas de nuestra patria, afiliándose á la candidatura del Licdo. don Ricardo Jiménez, quien solo desea no tener cortapizas ni compromisos, para poder restaurar el país para bien de la patria.

Excitemos al resto de la prensa para que contribuya á combatir á los abstencionistas, á fin de que no se propague la corrupción política que sintetiza la idea de esperar quién es el que triunfa, para entonces decidirse en favor de los que la lleven segura.—Un costarricense.

### Ecos y Notas

#### Mejorada

Bastante mejorada de sus dolencias se encuentra ya la apreciable señora doña Clotilde de Uribe. Con motivo de la enfermedad de esta dama, su esposo don Samuel estuvo unos días en Puntarenas.

#### Enfermo

Nuestro buen amigo el joven don don Miguel H. Fulton estuvo bastante mal de salud, por lo que se vió obligado á guardar cama, durante unos días, y á cerrar su gabinete dental con sentimiento de su numerosa clientela.

Nos alegra verlo restablecido y saber que pronto se pondrá al frente de su despacho para atender debidamente á sus numerosos favorecedores.

#### Nuevo surtido

de hormas americanas, estilos modernos y elegantes. Acabadas de recibir. ¿Quiere usted estrenarlas?—EMILIO ARTAVIA.—Envíos libres de porte.

#### Traslado

El inteligente galeno y particular amigo doctor don Enrique Montiel, se trasladará á Liberia acompañado de su apreciable familia, á ocupar allá la medicatura del segundo circuito.

Sentimos la separación del amigo Montiel como también la de su familia, y deseamos que en la ciudad blanca tenga lo que aquí tiene: aprecio de todos y mucha clientela.

#### El temporal

Al fin pasan los días lluviosos; el tiempo ha sido crudo en todas nuestras regiones comarcanas y en el Guanacaste como en ninguna otra parte de la República.

Principiamos ya á palpar en Puntarenas las consecuencias del vendaval, con la cuasi paralización del comercio y la gran carestía de víveres. Asoma la crisis con faz fatídica, augurándonos días de grandes aprietos.

### Qué bromas, don Juan!

Don Juan Suñol el viejo y estimado amigo, nos dice, que tiene un cuarto hasta á donde dice Collins, repleto de *espiches* para espetárselos á la menos de bastos, á aquellos que no sean jimenistas, y que en cada botella de su famosa "¡Eureka!" hay un discurso, á manera de banderillas de fuego, capaz de hacer temblar al mismito globo terráqueo. Vamos, don Juan, no meta usted las cabras de esa manera á los abstencionistas, civilistas, equilibristas, pansistas y demás terminados en *istas*, como alias gato.

### Telefoneana

En San José se encuentran Chepe León Quesada y Mr. Asch. Llegaron después de 4 días de pasar por el camino "los trabajos del perro en la milpa" á causa del temporal. El jueves, para recobrar sus perdidas fuerzas, estuvieron en "La Europa," comiendo tostelitos y demás *gratas* confituras que esa cantina tiene á la venta. Ambos estaban más contentos que unas pascuas.

### Qué hubo!

Aún no sabemos qué hubo de los alquileres de las piezas de la casa excárcel. En días pasados preguntamos algo sobre el particular, pero se han guardado muy bien de darnos la respuesta. Qué será eso, don Ramón? Hable usted, que nada le cuesta!

### De administración

A nuestros agentes que aún no han contestado nada referente al cobro de recibos y demás movimiento de esta hoja, les replicamos se sirvan hacerlo antes de fin de mes, á fin de que la administración marche sin tropiezo alguno, y por aproximarse ya el día en que debemos enviar los recibos del corriente mes.

—La persona que no desee recibir "El Grito del Pueblo," puede devolver los ejemplares que haya recibido al agente en su respectiva localidad.

### Nuestra estafeta

A Enrique Enriquez.—Alajuela.—Muy bien amigo: siempre creímos que usted, con gusto sumo, aceptaría lo que le ofrecimos. Mil gracias; pero oiga usted, don Enrique, en su carta nos promete algunas notas de su terruño y sin embargo, á nuestra mesa de redacción, aún no han llegado. No le parece que debemos decirle, que te vean mis ojos Dorila?

A Maquiavelo.—Alajuela.—Cáscaras, señor nuestro, usted tiene pulmones de buzo! Cuánto ha que no pulsaba la lira, pero bien, perdonamos su falta, porque al fin nos favoreció con su "¡A otro perro con ese hueso!" Se le agradece.

A T. A. Che.—Heredia.—Usted, amigo, parece que ha perdido el recuerdo, escuchando el órgano del padre Valenciano. Ya se ve, como *amateur* del divino arte. Sin embargo, creemos que debe dedicarnos unas líneas, no le parece, señor T. A. Che?

—Y los hermanos Kostias, qué hacen en Heredia? *Haraños* que no dicen "ni tus ni mus." Pero ah gente! Esperamos vuestras órdenes, reverendos Hermanos ó querido don Jorge, que bien sabéis que "El Grito del Pueblo," inserta gustoso vuestras producciones.

A nuestros corresponsales. — Les estimaremos en mucho nos envíen semanalmente, crónicas cortas sobre el tema que á bien tengan desarrollar.

### PILDORAS NACIONALES

El mejor contra-palúdico

DEPÓSITOS:  
BOTICAS FRANCESA Y ORIENTAL, San José  
A. F. PIRIE & C<sup>o</sup>, Cartago  
C. A. SHAW, Siquirres.

**Acordes de mi laud**

Con este mote ha caído en mis manos un libro (sic) de cuatro hojas, es crito por un joven *Can* que no es lo can que parece sino un bien intencionado soñador (á su edad todos padecemos de eso) Yo no me meto en andurriales acerca de si las poesías que encierra ese tomito son poesías ó no; sobre este particular, ya tengo mi convicción formada, pues que en la vida que disfruto, he podido leer muchas, pero muchas, de esas manifestaciones líricas, provenientes, las más de las veces, de un poco de anemia cerebral, de algún amorcillo contrariado, y de las influencias morbosas que traen las lecturas mal seleccionadas. Lo que sí es que no todos se atreven á publicar esos brotes y los guardan para sí cuando la novia se los devuelve, después de haberlos hecho pasar una temporada entre sus perfumes y sus cintas.

Digo pues, que no voy á meterme con el joven Casal: pero ese propósito lo rompo en tratándose de Lisímaco.

Desea él que la mediocridad no se ensañe con el vivaz intelecto; pero nos deja el campo libre á nosotros, los de la mediocridad pensante [¿por qué no nos dice mejor, la mulatez intelectual?] para que le critiquemos á él. Corriente: allá voy.

Lo primero que se saca en limpio, después de leer el á modo de prólogo del señor Chavarría, es su ineptitud para esa clase de floreos, que no otra cosa son los tales prólogos que hoy se estilan.

Dice don Lisímaco, haciendo gala de una erudición que no posee: "el

autor de estos versos es un correcto rimador que sabe gramática." ¿Y cómo lo sabe usted, si usted mismo ignora la gramática? Y si no, veáse que gramática se manifiesta en el párrafo que copio: "Para terminar, solo una cosa *deseo*: que la crítica de los necios se *ensañara* contra la obrita... Deseo que se *ensañara*? Compadre, se puede desear en tiempo presente que suceda una cosa en futuro condicional? Por otra parte: nadie se *ensaña* contra otro, porque *ensañarse* y *contra* son dos términos que no deben ir juntos sin producir anacronismo.

Vemos, pues, que don Lisímaco no es gramático ni cosa que lo valga. Y no crea que me chocha, antes bien, aplaudo su deficiencia, pues por mí desearía que nadie fuese gramático, así rabiara la Academia. Si hago hincapié sobre este particular, es tan solo por el elogio que hace el señor Chavarría de los conocimientos gramaticales que posee el joven Casal, siendo así que en otras ocasiones lo he oído combatir los patrones, los rutinarios etc., y aún en el último párrafo de este prologuito, habla de los fracasados que siguen marcando el paso por la ruta.....—(Continuará.)—*Didascálico.*

**"Las Dos Américas"**

*Revista mensual ilustrada*

Suscripción anual: un dólar adelantado

Agente general, HÉCTOR GUEVARA S.

**Postales:**

Gran surtido, inmensa variedad y diferentes clases. Se envían muestras libre de porte. Solicitantes agentes abonados Héctor Guevara S.—San José.

**EDUARDO DE LA GUARDIA G.**

*Agente comisionista y de asuntos judiciales*

Garantizo actividad y honradez. Ofrezco referencias en cualquier parte de la República. Puntarenas.—Costa Rica. Apartado n° 39

**Librería Alajuelense**

— DE —

— **CARLOS CALVO FERNANDEZ** —

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

**PAPELERIA**  **CIGARRERIA**



Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela.—Costa Rica.



Agencia de la afamada  Sucursal de la Sociedad **IMPRESA ALSINA**  Librería **FONT & Cia.**

APARTADO 28. — Dirección telegráfica: LIBRERIA

Precios los mismos de la capital.—Órdenes por correo se atienden inmediatamente.

**Imprenta del Comercio**

— DE —

— **JOAQUIN RIUS Y MATAS** —

 **PRECIOS SIN COMPETENCIA** 

**LA CIUDAD DE LONDRES**

**A. Asch & Bros.** — Comerciantes al por mayor y menor

SAN JOSÉ, — LIMÓN, — CARTAGO Y PUNTARENAS

**SABATINO**

El zapatero chic de la gente elegante Lema: bueno, bonito y barato.

**Gabinete Dental Eléctrico**

del Dr. Miguel H. Fulton

— o Cirujano Dentista o —

Hace todas las operaciones de la boca por medio de electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los Estados Unidos. — Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA :  $\pm$  de 7 á 11 a. m. y  $\pm$  de 12  $\frac{1}{2}$  á 5 p. m.

En los altos de la casa de la Sra. doña Francisca de Ríos, calle de Piedra.

**GUERRA Y GUERRA**

Sucursal de la fábrica de calzado de Bertheau & Co. Venden al precio corriente de San José. Se atienden órdenes al por mayor.



**ALSINA**



— o **Imprenta y Encuadernación** o —

— SAN JOSÉ —

Para órdenes en Puntarenas y Guanacaste en la Oficina de Referencias y Comisiones de "El Grito del Pueblo."

**José Amador**

— INGENIERO TOPOGRAFO —

Se hace cargo de trabajos en cualquier parte de la República.

Para informes: Puntarenas, Uladislao Guevara. San José.—HÉCTOR GUEVARA S.—Limón, Ramón Rostrán.

**SASTRERIA**

— DE —

RICARDO MUÑOZ

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

**CERVECERIA RICHMOND**

**LA MEJOR** por ser hecha de malta y lúpulo únicamente, y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

**MIGUEL H. CESPEDES**

Comerciante al por mayor y menor. Renovación mensual de mercaderías. Los precios más bajos de la plaza.

**MAGRI! MAGRI! MAGRI!**

El mejor hotel de Puntarenas, situado 100 varas al norte de la estación del Ferrocarril al Pacífico y Compañía de Agencias. Antiguo local del Hotel Canal.

Ingenio "EL TEMPISQUE"

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Vende su azúcar en la Compañía de Agencias de C. Rica Limitada.

**Sombreros de fieltro**

Ofrezco un gran surtido: varias formas, precios y clases.—Sirvo órdenes por correo. TOMÁS VALVERDE C.—San José

Imprenta "EL PUEBLO"